

**LT** **latercera.com**

contenidos multimediales

Lea las opiniones de nuestros columnistas de Voces y opine en [www.latercera.com](http://www.latercera.com)

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1400 caracteres con espacios a:

✉ Email: [correo@la.tercera.cl](mailto:correo@la.tercera.cl)  
 📍 Avenida Apoquindo 4660, Santiago.

La Tercera se reserva el derecho a editar los textos y ajustarlos conforme a sus estándares editoriales, en particular respecto a la exigencia de un lenguaje respetuoso y sin descalificaciones. Las cartas recibidas no serán devueltas.

## SUELDOS PÚBLICOS Y ÉTICA PÚBLICA

SEÑOR DIRECTOR

La Tercera informó que el Presidente Piñera dijo "yo pienso que las dietas parlamentarias en Chile, igual que los sueldos en muchos otros sectores y empresas públicas, son demasiado altos, para las necesidades, las urgencias que tiene el país. Por tanto, yo creo que cuando hay que apretarse el cinturón, todos tenemos que hacerlo". Según indicó la prensa, la rebaja abarcaría al Presidente, senadores, diputados, expresidentes y máximas autoridades del país. Felicito esta decisión.

Este medio también informó ayer que, según la OCDE, en Chile se necesitan seis generaciones para que los descendientes de una familia de la parte inferior de la escala de ingresos (el 10% más bajo) suba a un nivel medio de ingresos. Urge, entonces, que todos los dineros que se ahorren se destinen a un fondo para erradicar la pobreza y marginalidad a los 1,2 millones de niños y niñas pobres que hay en nuestro país, y a mejorar la educación pública parvularia y escolar de pésima calidad que reciben, lo que nos avergüenza. Ese fondo debería ser reforzado con otras medidas, como mejorar la eficiencia en la gestión pública, la venta de activos prescindibles en empresas e instituciones públicas, reducir el presupuesto de las Fuerzas Armadas y vender la casa de Pinochet en Lo Curro.

El problema de fondo que soslaya esta discusión radica en que hay que restablecer, en el que hacer de nuestras autoridades electas y de los directivos de empresas y organismos del Estado, el sentido republicano de la ética pública en todas las decisiones que toman y que incidan en el uso y manejo de los recursos que generan todos los chilenos y chilenas. Esto siempre debería hacerse en función de superar las carencias de los más necesitados, y no de entregar privilegios, prebendas y regalías para quienes desempeñan temporalmente los cargos públicos, o para favorecer a grupos de interés.

**Victor Pérez Vera**

Exrector de la Universidad de Chile

### PARO EN LA UDP

SEÑOR DIRECTOR

Creo que sería muy bueno que el rector de la Universidad Diego Portales, Carlos Peña, utilice sus virtudes para consensuar una respuesta "iluminada", y se apea por el derecho humano o el natural, que haga entender a los padres o sostenedores de los alumnos de esa casa de estudio que se les siga cobrando la mensualidad por clases no impartidas a causa del paro que afectó a dicho establecimiento. Los padres también tienen algo que decir en la educación de sus hijos.

**Rodrigo Pinochet Aros**

### MÚSICA, ÓPERA Y FÚTBOL

SEÑOR DIRECTOR

Qué magnífico ejemplo el protagonismo que alcanzaron los artistas del mundo clásico en la inauguración de un encuentro deportivo tan masivo como el Mundial de Fútbol. A los nombres de Valery Gergiev, que debutará en Teatro del Lago en 2016 junto a la Orquesta del Teatro Mariinsky, se sumaron los cantantes Aida Garifullina, Anna Netrebko, Yusif Eyvazov y el concierto de gala ofrecido por Plácido Domingo y Juan Diego Flórez previo a la inauguración. Fue una fiesta donde la enorme calidad de esos artistas emocionó al mundo y reveló una vez más que la buena música y las artes escénicas son tan populares como el más famoso de los deportes.

Rusia mostró cómo el deporte y las expresiones artísticas son brillantes embajadores de cualquier país, y con ellos pueden cruzarse estepas, océanos y cordilleras. Un ejemplo que debe inspirarnos para que en Chile también retemos las diversas artes escénicas que tantas oportunidades de desarrollo ofrecen a niños, jóvenes y adultos. Un desafío que nos convoca y exige el compromiso de todos.

**Carmen Gloria Larenas**

Directora Artística Teatro del Lago

### SISTEMA DE SALUD

SEÑOR DIRECTOR

El sistema de la salud está siendo cuestionado debido a las diferencias en las primas entre jóvenes y viejos, y entre hombres y mujeres, y frente a la posibilidad de que un evento de salud importante pueda llegar a arruinar financieramente a una familia. Esta crítica no es nueva; tiene más de 30 años. Sin

embargo, autoridades y técnicos han hecho oídos sordos ante los cuestionamientos bajo el pretexto de que "las isapres son seguros privados y, como tales, deben cobrar primas que discriminan según el nivel de riesgo de cada asegurado". Aun cuando estas respuestas son correctas en términos de teoría de los seguros, es errada desde el punto de vista de una sociedad democrática. No haber escuchado oportunamente estos cuestionamientos se manifiesta en que hoy existe un fallo del Tribunal Constitucional en contra de la discriminación de precios, lo que a su vez se ha traducido en una marejada creciente de recursos de protección ante alzas de precios por parte de las isapres, situación que de persistir amenaza la viabilidad financiera del sistema.

El Presidente Piñera, en su anuncio del 1 de junio, presentó a grandes rasgos lo que sería la reforma al sistema de isapres, con la creación de una institucionalidad que termine con la discriminación de precios entre distintos tipos de beneficiarios. Es de esperar que autoridades y técnicos acojan esta reforma y dediquen esfuerzos a buscar formas de perfeccionar la institucionalidad, de manera que las isapres cuenten tanto con coherencia técnica, como con legitimidad social.

**Javier Labbé Cid**

Investigador Facultad de Economía y Negocios Universidad del Desarrollo

### CODELCO Y OHL INDUSTRIAL

SEÑOR DIRECTOR

En relación con las declaraciones de Ivonne Gallardo a las que se alude en nota de ayer sobre investigación de la fiscalía, OHL Industrial nunca ha tenido adjudicaciones directas con Codelco. En diciembre de 2011 Codelco realizó una licitación para el proyecto de la planta de chancado de la División Ministro Hales de Codelco, a la cual se invitó a participar a varias empresas, entre ellas OHL Industrial. Tras un proceso de exhaustiva precalificación técnica, la licitación pasó a fase de oferta, donde fue adjudicada a más baja económica en junio de 2012.

OHL Industrial cuenta con 35 años de experiencia en proyectos en la industria minera, con equipos líderes en el mercado mundial como Sthim, Atmos, Laron y especializada en el diseño y ejecución de proyectos EPC (Engineering, Procurement and Construction), con tecnología propia en el manejo de graneles sólidos. Perú, México, República Checa y Chile han sido países donde OHL Industrial ha entregado toda

su experiencia para el desarrollo de industrias mineras.

El grupo multinacional Obrascón Huarte Lain, S.A. OHL, está presente en Chile desde 1981, con proyectos emblemáticos en el ámbito de la infraestructura pública y en el área industrial, como túneles y estaciones del Metro de Santiago, hospitales públicos y carreteras como la recientemente inaugurada Ruta 60 Los Andes.

**Roberto Durán de la Fuente**

Presidente de OHL Construcción, Agencia en Chile

### CUMBRE ENTRE TRUMP Y KIM

SEÑOR DIRECTOR

La comunidad internacional ha seguido con expectación la cumbre entre el Presidente de EE.UU. Donald Trump y el líder de Corea del Norte Kim Jong-un en la isla de Sentosa en Singapur, palabra malaya que significa paz. Este símbolo es muy apropiado, ya que hasta hace pocos meses parecía inverosímil que este encuentro pudiera efectuarse entre enemigos irreconciliables.

Un editorial reciente de su diario se refiere a otras cumbres entre adversarios irreconciliables. Una fue el caso de Richard Nixon con Mao Zedong, la que en tanto Ronald Reagan en Islandia con Mijail Gorbachov y el encuentro de Barack Obama con Raúl Castro. Asimismo, debemos recordar el acuerdo histórico de Camp David de 1977 entre el Presidente de EE.UU. Jimmy Carter, el de Egipto Anwar El Sadat y el primer ministro israelí Menajem Beguín. Este último y Sadat recibieron el Premio Nobel de la Paz por su contribución a los acuerdos. Muerto Sadat hubo con posterioridad otra cumbre en Camp David II, de julio de 2000, entre Bill Clinton, el primer ministro de Israel Ehud Barak y el representante de la autoridad palestina Yasser Arafat que no logró alcanzar un acuerdo que pusiera fin al conflicto israelí-palestino que aún subsiste.

¿Qué destino espera a la cumbre de Singapur? La diplomacia entre Washington y Pyongyang ha sido surrealista, dado que Corea del Norte ha roto numerosos veces sus compromisos de destruir su arsenal nuclear. ¿Estará dispuesta a concretarlo ahora para salir de su condición de país paria, con el objeto de concentrarse en su desarrollo económico e insertarse en la comunidad internacional? Solo el tiempo dirá si la cumbre ha abierto una nueva etapa histórica en la diplomacia; en todo caso, se ha dado un primer paso.

**Jaime Lagos Erazo**



**@LILYPEREZ**

"Bajar la dieta parlamentaria a nivel de países OCDE es un imperativo ético. Además de una gran señal de austeridad fiscal. Hay proyecto presentado por diputados hace años y hace dos años en el Senado (por mí). Ojalá que el gobierno se la juegue por esto y también el Congreso por mayoría".  
Lily Pérez SM.

**@CCIFIENTESH**

"Isabel Allende se lamenta del cierre de la planta de Maersk, acusando a la empresa por la pérdida de puestos de trabajo. Hasta el cansancio se les dijo que los costos de la rigidización laboral y el empoderamiento de sindicatos los terminan pagando los trabajadores".  
M. Cecilia Cifuentes

**@JOAQUINBARANAO**

"Pregúntele a alguien que haya aprendido castellano de adulto cómo se le cayó el pelo cuando aprendió esta regla gramatical: 1.000 mujeres = todas; 1.000 mujeres + hombre = todos. Que haya sido siempre así no implica que no sea imprevisible".  
Joaquín Baraño

**@SOFIORSIARCIA**

"Me encanta cuando usan el argumento de 'anda a estudiar' o 'teé la RAE' en contra del lenguaje inclusivo, cuando en realidad un mínimo conocimiento de lingüística confirma que son justamente las prácticas sociales las que determinan el lenguaje y no al revés".  
Sofía García

**@TEODORORIBERAUA**

"Preocupante informe OCDE que señala que una familia chilena del 10% de menos ingresos tarda 6 generaciones en subir de escala social. Como sociedad debemos promover la movilidad a partir de la educación y el desarrollo económico, y de esta forma también combatir la desigualdad".  
Teodoro Riberá Neumann

**@DIEGOVERGARAQ**

"Chahuán dijo un par de verdades inapelables: los problemas de instalación, la sequía de proyectos escondida en urgencias de lo ya existente, lo vergonzoso de la entrevista de la ministra. Lo noticioso es que lo planteé, en esos términos hasta descontrolados, un senador oficialista".  
Diego Vergara

**@TV\_MONICA**

"No se trata solo de hacer las críticas de frente sino de la forma. Ni en reuniones privadas, ni de manera figurada, simplemente no son aceptables los dichos del senador @chahuán de que hay que sacar 'patadas' a ministra de Cultura @aleperez. El lenguaje construye realidad".  
Mónica Rincón

**@PAOLAANDREACZ**

"Llega el narcotest. ¿Ahorra entenderán que no se puede manejar después de fumar marihuana?".  
Paola Cabezas Zuñiga